

Directeur politique : H.-D. COLLIN

ABONNEMENTS

Table with columns for subscription periods (Trois mois, Six mois, Un an) and locations (Ville de Metz, Alsace-Lorraine, Allemagne, France).

En vente à PARIS

à la Librairie Alsacienne-Lorraine, 4, rue de Médecin.

Le Lorrain

Rédaction et Administration : 14, RUE DES CLERCS, METZ — Téléphone N° 31

ANNONCES La petite ligne... 70 PL. RÉCLAMES La ligne... 50 PL.

Les annonces sont reçues aux bureaux du journal 14, rue des Clercs, à Metz et dans toutes les Annonces à l'étranger.

Landtag d'Alsace-Lorraine

SECONDE CHAMBRE

Strasbourg, 10 mars.

Suivant l'usage traditionnel, la troisième lecture du budget a été précédée d'une discussion générale dans laquelle il a été question de tout et très peu du budget.

Avec sa grande expérience des affaires budgétaires, M. Jung a critiqué à bon droit les extraordinaires dépassements de crédits et le peu d'attachement qu'ont pour le pays les fonctionnaires retraités qui vont en si grand nombre dépenser leurs pensions dans d'autres régions de l'empire.

M. Peirotes, qui a commencé par annoncer que les socialistes ne voteraient pas le budget, relain connu, a, au début, présenté quelques observations assez fondées sur la situation générale du pays.

Avec M. Woll on est rentré dans la sphère des réalités politiques. Le groupe progressiste ne désire que la continuation de la politique de M. le comte de Wedel.

M. Zimmer a exposé d'une manière claire et concise l'attitude du Groupe lorrain vis-à-vis du gouvernement et ce qu'il attend de lui.

M. le comte Rodern, secrétaire d'Etat, répondant à ces différents orateurs, a fait une déclaration assez longue, courtoise et prévenante, sans cependant entrer dans les détails d'un programme.

M. Dido, d'un esprit naturellement combatif et qui dispose d'un arsenal bien fourni, ne veut pas laisser sans réponse les attaques offensives de M. Peirotes qui, naturellement, tenait à avoir le dernier mot.

A 7 heures on s'est séparé. On va expédier maintenant avec toute hâte — s'il p'ait aux socios — les différents chapitres du budget.

LA SÉANCE

est ouverte à 3 h. 20 sous la présidence de M. le Dr Ricklin; secrétaires, MM. Woller et Immer.

Au banc du gouvernement MM. le comte Rodern, secrétaire d'Etat, Koehler, baron de Stein, Dr Frenken, sous-secrétaires d'Etat.

On aborde la

Troisième lecture du budget

Le changement de gouvernement.

A la discussion générale, M. Hauss prend d'abord la parole. Il rappelle d'abord le changement du gouvernement qui s'est opéré depuis le début.

La délimitation des pouvoirs.

Il faut tout d'abord que les pouvoirs des autorités civiles et des autorités militaires soient exactement délimités (Bravos) afin de prévenir de nouveaux conflits.

L'honneur du peuple alsacien-lorrain.

Le gouvernement doit ensuite protéger l'honneur du peuple alsacien-lorrain. Il a été beaucoup péché de ce côté.

Les sentiments des Alsaciens-Lorrains.

On veut constater de bons sentiments allemands chez les Alsaciens-Lorrains. Des sentiments de ce genre ne peuvent pas s'imposer par la force.

Discours de M. Zimmer.

M. Zimmer. — Depuis la première lecture du budget un changement s'est opéré dans notre gouvernement.

voulant le bien du pays. Un gouvernement juste voudra aussi travailler au développement de la Constitution. En poursuivant ces tendances nous ne travaillons pas contre l'Empire, mais nous protestons contre le rôle de cendrillon.

Les dépassements des comptes.

M. Jung. — Je vous conduirai dans un domaine moins élevé que le préopinant. Vendredi dernier on a pris une décision concernant le rapport de la commission des comptes.

Les fonctionnaires retraités

Depuis longtemps on se plaint que tant de fonctionnaires du pays, après avoir été mis à la retraite, tournent la dos à l'Alsace-Lorraine.

Symptômes d'assimilation.

Il est fort regrettable que tant d'anciens fonctionnaires émigrent. Mais ils ne se sentaient pas chez eux ici; ils n'ont pu prendre racine ici.

Litanie et diatribe socialiste.

M. Peirotes. — Le budget n'a pas été sensiblement amendé; il ne répond pas aux intérêts de la population ouvrière.

cialiste et il aura l'approbation du Centre et des Lorrains.

Cet ancien cours ne peut donner satisfaction au peuple. Celui-ci remplit ses devoirs; on ne peut lui demander des sentiments nationaux, ni des manifestations de patriotisme exubérant.

Le point de vue des progressistes.

M. Wolf. — Au milieu de la discussion du budget nous avons eu un changement de gouvernement comme il ne s'en était pas produit encore dans notre petit pays.

Discours de M. Zimmer.

M. Zimmer. — Depuis la première lecture du budget un changement s'est opéré dans notre gouvernement.

Discours de M. Zimmer.

M. Zimmer. — Depuis la première lecture du budget un changement s'est opéré dans notre gouvernement.

Discours de M. Zimmer.

M. Zimmer. — Depuis la première lecture du budget un changement s'est opéré dans notre gouvernement.

Discours de M. Zimmer.

M. Zimmer. — Depuis la première lecture du budget un changement s'est opéré dans notre gouvernement.

Discours de M. Zimmer.

M. Zimmer. — Depuis la première lecture du budget un changement s'est opéré dans notre gouvernement.

Discours de M. Zimmer.

M. Zimmer. — Depuis la première lecture du budget un changement s'est opéré dans notre gouvernement.

Discours de M. Zimmer.

M. Zimmer. — Depuis la première lecture du budget un changement s'est opéré dans notre gouvernement.

Discours de M. Zimmer.

M. Zimmer. — Depuis la première lecture du budget un changement s'est opéré dans notre gouvernement.

Discours de M. Zimmer.

M. Zimmer. — Depuis la première lecture du budget un changement s'est opéré dans notre gouvernement.

Discours de M. Zimmer.

M. Zimmer. — Depuis la première lecture du budget un changement s'est opéré dans notre gouvernement.

rigé, du moins exécuté la politique dans le Reichsland. Ce n'est un secret pour personne que le pays était très peu d'accord avec cette politique dictée par Berlin.

La bonne volonté existe chez mon groupe de coopérer pour le plus grand bien de notre pays, à l'assainissement des finances et à la solution de toutes les questions qui entrent en considération pour le bien-être de la population d'Alsace-Lorraine.

M. Zimmer enregistre ensuite avec satisfaction la note qu'a publiée la Gazette de l'Allemagne du Nord sur la Ligue pour la défense de l'Alsace-Lorraine.

Les hommes nouveaux du gouvernement, depuis le peu de temps qu'ils sont dans le pays, auront pu acquiescer à la conviction qu'il ne sera pas trop difficile de s'entendre avec les Alsaciens-Lorrains et que le besoin de mesures d'exception particulières, soit dans le domaine du droit de réunion et d'association, soit dans celui de la presse, ne se fait nullement sentir.

M. le Dr Ricklin prie l'orateur de continuer. — Je constate, dit M. Peirotes, que le Président est plus juste que vous.

M. le Dr Ricklin engage M. Peirotes à s'abstenir de ces sortes d'observations.

M. Wolf. — Au milieu de la discussion du budget nous avons eu un changement de gouvernement comme il ne s'en était pas produit encore dans notre petit pays.

On ne comprendrait pas que mon groupe ne dise pas un mot aussi pour demander un enseignement plus rationnel de la langue française dans les écoles primaires de la partie bilingue.

Pour en revenir aux déclarations faites par le gouvernement je puis constater que du côté de mon groupe nous avons surtout salué avec satisfaction celles qui concernaient la question scolaire et la canalisation de la Moselle.

Nous voulons espérer que, dans d'autres domaines aussi, le gouvernement viendra au-devant de nos vœux afin de faciliter autant qu'il le pourra un travail fructueux en commun, qu'il fera tout ce qui dépendra de lui pour arriver à nous doter d'une Constitution complète et, qu'en un mot il s'affirmera comme un gouvernement véritablement et foncièrement alsacien-lorrain. (Bravos.)

DECLARATION DU GOUVERNEMENT

M. le comte Rodern, secrétaire d'Etat. — Le désir du préopinant me demandant de développer un programme de gouvernement je ne puis y donner suite.

La méthode de travail du Parlement m'a imposé beaucoup de tâche. Les travaux au sein de la commission m'ont donné une idée de l'étendue de mon domaine; mais je ne suis pas encore en mesure de développer un programme parce qu'il faut compléter mes connaissances sur le pays.

M. Hauss a dit que la Constitution doit être intangible; cela est parfaitement vrai. Les facteurs prévus dans la Constitution doivent seuls gouverner. Cela est très vrai aussi.

M. Hauss a dit que la Constitution doit être intangible; cela est parfaitement vrai. Les facteurs prévus dans la Constitution doivent seuls gouverner. Cela est très vrai aussi.

M. Hauss a dit que la Constitution doit être intangible; cela est parfaitement vrai. Les facteurs prévus dans la Constitution doivent seuls gouverner. Cela est très vrai aussi.

M. Hauss a dit que la Constitution doit être intangible; cela est parfaitement vrai. Les facteurs prévus dans la Constitution doivent seuls gouverner. Cela est très vrai aussi.

M. Hauss a dit que la Constitution doit être intangible; cela est parfaitement vrai. Les facteurs prévus dans la Constitution doivent seuls gouverner. Cela est très vrai aussi.

M. Hauss a dit que la Constitution doit être intangible; cela est parfaitement vrai. Les facteurs prévus dans la Constitution doivent seuls gouverner. Cela est très vrai aussi.

M. Hauss a dit que la Constitution doit être intangible; cela est parfaitement vrai. Les facteurs prévus dans la Constitution doivent seuls gouverner. Cela est très vrai aussi.

M. Hauss a dit que la Constitution doit être intangible; cela est parfaitement vrai. Les facteurs prévus dans la Constitution doivent seuls gouverner. Cela est très vrai aussi.

M. Hauss a dit que la Constitution doit être intangible; cela est parfaitement vrai. Les facteurs prévus dans la Constitution doivent seuls gouverner. Cela est très vrai aussi.

M. Hauss a dit que la Constitution doit être intangible; cela est parfaitement vrai. Les facteurs prévus dans la Constitution doivent seuls gouverner. Cela est très vrai aussi.

de vrai ou de faux dans ces informations. A cet effet nous sommes entrés en relations avec les autorités militaires pour faire par une action en commun la lumière sur ces incidents.

Je peux dire que nous avons rencontré la plus grande prévenance auprès des autorités militaires intéressées. Dans cet ordre d'idées nous avons projeté et décidé de faire établir les faits, si faire se peut, immédiatement par la police et le cas échéant par les tribunaux et nous serions ainsi en mesure de rectifier sur-le-champ de fausses informations par un communiqué des faits.

Mais il ne faut attirer votre attention sur le fait que ce n'est pas dans l'Allemagne du Nord que ces informations sont inventées, mais que dans ces derniers mois il a régné dans le pays certain besoin de sensations et que ces nouvelles sensationnelles ont été télégraphiées d'une manière trop légère à l'extérieur. Ici je ne puis que m'adresser à la presse honnête et exprimer le désir d'observer une certaine réserve sur ces sortes d'affaires qui ne sont pas confirmées.

D'un autre côté je prie chacun de vous, messieurs, de faire votre possible, chacun dans sa sphère, pour qu'il ne soit pas donné de prétexte à de pareilles informations et j'ai la ferme conviction que vos efforts, tout comme ceux du gouvernement tendront à développer une activité bienfaisante dans le pays et à collaborer avec nous pour qu'à l'avenir il ne soit plus donné prétexte à des plaintes.

M. Hauss a parlé du développement de la Constitution. Ce que j'ai dit de l'exposé d'un programme du gouvernement s'applique aussi au développement de la Constitution. Celle-ci est le couronnement de l'édifice. Elle ne peut être critiquée que sur la base d'une connaissance exacte du pays et de ses besoins.

Dans ce domaine de la Constitution on a parlé beaucoup en Alsace-Lorraine durant les dernières années et mainte tâche de l'administration a été ainsi reléguée à l'arrière-plan.

Après ce qui a été dit ici, je suis obligé d'admettre qu'un certain nombre de ces vœux sont justifiés et que durant les prochaines années nous aurons lieu de travailler d'une manière plus accélérée aux réformes.

La réforme des finances est urgente. Songez à ce qu'a dit M. Dido relativement à l'état des prisons. Ici il y a des tâches importantes à réaliser.

Ensuite le Code industriel doit être développé et le gouvernement considère que ce doit être justifié.

Dans le domaine des travaux publics nous sommes en retard; la surveillance des constructions laisse à désirer. Le bon goût des siècles passés a disparu dans nos campagnes. On a bâti dans des styles déplorables. Il y a de nos lacunes sous ce rapport. Il faudra publier des règlements pour protéger des trésors du passé. Nous devons garder ce patrimoine. En même temps il faudra perfectionner la législation pour la protection des monuments. La question de la surveillance des logements est d'une solution très difficile. Cependant nous ne pouvons nous soustraire aux exigences qui se manifestent partant.

M. le comte Rodern signale encore le développement des écoles de perfectionnement et la rectification des cadastres.

Répondant à M. Jung, le Secrétaire d'Etat assure que l'administration s'efforcera de travailler d'accord avec la Chambre.

M. Peirotes a commencé par déclarer que les socialistes repoussent le budget qui que dise le gouvernement. Il a dit que la nomination des hommes actuels s'est faite en contradiction avec la Constitution et sans que le peuple ait été consulté.

M. Peirotes a demandé si nous avions le sténogramme des paroles prononcées par le chancelier à la Chambre prussienne sur les instructions à donner aux plénipotentiaires du Conseil fédéral.

M. le Secrétaire d'Etat insiste sur l'importance de la réforme des finances. Les déclarations de MM. Zimmer, Wolf et Hauss au sujet d'une collaboration en commun sont accueillies avec satisfaction par le gouvernement, au nom du gouvernement, dit M. le comte Rodern, je puis donner l'assurance que nous travaillerons volontiers d'accord avec la Chambre.

Le riposte du Centre aux socialistes.

M. le Dr Dido. — Les paroles de M. le comte Rodern sur la Constitution nous ont donné la conviction que nous resterons encore longtemps dans une situation d'infériorité. Le dualisme entre la fonction du Statthalter et du Secrétaire d'Etat est évident.

S'adressant à M. Peirotes, M. Dido riposte successivement à ce que l'orateur a reproché au Centre. Le Centre avec le Groupe lorrain constituent la majorité au Parlement. Si les questions religieuses sont soulevées à la Chambre, la faute en est aux socialistes.

Mais on doit s'en tenir seulement aux questions religieuses qui ont une influence sur la vie publique et non sur la vie des individus. Nous ne répondrons pas ici aux insinuations élevées par M. Peirotes, ni aux déclarations scientifiques qu'il a faites. Aux autorités citées par M. Peirotes, M. Dido oppose l'autorité d'un Pasteur. On pourrait citer avec une énorme quantité de citations, M. Dido lit un passage d'un discours prononcé en 1881 au Reichstag par M. Bebel qui a déclaré formellement que le socialisme dans le domaine religieux veut l'athéisme.

Un Congrès socialiste en 1894 à Francfort-sur-le-Mein, M. de Vollmar a avoué qu'on ne peut pas continuer l'hypocrisie socialiste vis-à-vis du clergé et de la religion. Le catholicisme a derrière lui une histoire de 19 siècles et l'histoire du socialisme est encore fort jeune. En France la persécution religieuse n'a été possible qu'avec le concours des socialistes qui ont appuyé le général André. On ne peut juger l'esprit dont s'inspirent les socialistes. Qu'on se rappelle les exploits de la Commune.

Les catholiques n'ont jamais défendu la persécution des huguenots; mais oui a-t-on vu que les socialistes aient blâmé la Commune? La religion catholique a traversé l'époque des Césars romains; elle pourra aussi se maintenir malgré le socialisme.

M. Dido se défend ensuite contre les attaques que M. Peirotes a élevées contre lui au sujet de son attitude vis-à-vis du nationalisme lors des élections pour le Landtag en 1911. Dans les grandes questions de principe M. Dido a été d'accord avec M. Wetterlé.

M. Peirotes récidive.

M. Peirotes répond à M. Dido. Il s'efforce de montrer que le socialisme se place sur le terrain de la

